

# ECO DE TERUEL

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO Y DE INTERESES GENERALES.

AÑO I.	PRECIOS DE SUSCRICIÓN En Teruel.—Un mes 0'50 pesetas. Fuera.—Tres meses 1'75. Administración, Tozal, 1. PAGO ANTICIPADO.	DOMINGO 7 de Noviembre 1886. SE PUBLICA SEMANALMENTE.	ANUNCIOS. A cinco céntimos línea para los suscritores; á diez para los que no lo sean. Remitidos y esquelas de defunción á precios convencionales.	NÚM. 26.
--------	--	---	--	----------

## ADVERTENCIA.

Por última vez advertimos á los suscritores que se hallan en descubierto con esta publicación y con la antigua del «Diario de Teruel» que si hasta fines del presente mes no hacen efectivos sus adeudos, nos veremos en el sensible caso de proceder contra ellos á lo que haya lugar y publicar sus nombres para que sean conocidos los que traspasando los límites de la buena fé abusan de esta Administración perjudicando intereses sagrados.

En el número primero del mes próximo daremos comienzo á publicar la lista de los suscritores morosos.

## NADA.

Cada día que pasa se lleva una esperanza de los que, interesados en el crédito de la fusión, aplazan siempre para el siguiente, el juicio que el país tiene formado ya de la actividad y significación del Ministerio: y trae en cambio un nuevo argumento á los que, desengañados ya del señor Sagasta, repiten una y otra vez que la vida de la situación no obedece á ningún plan lógico y ordenado.

Pocos días faltan para cumplir once meses en el poder. En vano sus más decididos partidarios querían registrar en este largo espacio de tiempo un sólo acto justificación de su iniciativa. Once meses van transcurridos, y nada ha hecho, nada ha intentado hacer.

Como viajero extraviado que desistiendo ya de encontrar la senda perdida, suelta las riendas y se abandona á la casualidad, esperándolo todo de una circunstancia fortuita que venga á sacarle del mal paso en que se ha metido, y así camina al antojo de la cansada cabalgadura, resignado á todo cuanto pueda sucederle y viendo ante sí los riesgos y los terrores de la noche, así también va el señor Sagasta por los campos de la política, sin rumbo que ordene su marcha y regule sus movimientos. Apurado había de verse si, allá en el secreto de la intimidad, alguno á quien no pudiese dejar de contes-

tar, le pidiese cuenta de sus proyectos y de sus planes de gobierno.

Si esto sucediese, ¿qué podría decir el señor Sagasta? ¿A dónde vá? ¿Qué se propone? ¿Que impulsos le mueven? ¿Qué consideraciones le dirigen?

Pocos hombres públicos se habrán hallado en mejor situación que él para emprender una campaña llena de actividad, que hubiera señalado con indeleble huella su paso por las altas esferas del poder.

Acababa de morir el rey, cuyos instintos reaccionarios habiáanse manifestado con toda evidencia tantas veces; empezaba un nuevo reinado, sin compromisos, y al que desde luego se le hubiera podido poner bajo el amparo de la libertad. Y como si las circunstancias quisieran ayudar á esta obra verdaderamente patriótica, la nueva situación se inauguró contando con la benevolencia de todos los partidos. Los hechos impusieron una tregua que podía y debía haberse aprovechado.

De un lado, los conservadores, no repuestos aun del miedo que infundieron en su ánimo la imprevisible muerte del rey y las consecuencias á que podía dar lugar; de otro lado, los demócratas tibios, hechándose en brazos del señor Sagasta, para constituir y dar fuerza á la nueva situación. Los posibilistas, no ocultando su benevolencia, los carlistas no pudiendo esconder su debilidad, los republicanos entrando en la legalidad para ver de recabar del señor Sagasta las reformas ofrecidas; el país, cansado de luchas y agitación, deseoso de paz y de sosiego, siempre que este sosiego y esta paz no signifiquen reacción y despotismo.

¿Qué ha hecho el señor Sagasta de las facilidades que para gobernar le ofrecía este conjunto de condiciones, cuya unión hubiera parecido imposible dos meses antes?

Las ha dejado desperdiciarse inútilmente, consumiéndose en la inacción más absoluta perdiendo en estériles cuestiones de personal los primeros días, los más favora-

bles para haber llevado á cabo cuantas reformas hubiera podido plantear, de las muchas que reclamaba el estado general del país. Luego, cuando se abrieron las Cortes, perdióse también el fruto de los trabajos parlamentarios, por disensiones de la mayoría, por quisquillas de los ministros, y hubieron de cerrarse sin aprobar los presupuestos. De entonces acá, la campaña administrativa á que, según los diarios oficiales, iba á consagrarse el gobierno, no ha dado resultado alguno. Hemos seguido siendo durante la época fusionista lo mismo que en la conservadora; el miedo en el gobierno, la intranquilidad en la opinión, el disgusto en el país, el malestar en el ejército.

Y en todas partes el recelo y la sospecha, en todas partes la convicción de que lo que vemos no puede sostenerse y se derrumba, y algo que está no lejos de nosotros, en la sombra, se acerca á pasos de gigante, y viene á tomar posesión de esto que ya es suyo.

Y sin embargo, era tan poco lo que el país pedía á la situación creada en España á la muerte del último monarca.

Un poco de buena fé para cumplir los compromisos solemnemente contraídos en la oposición, y que constituían todo su poder, toda su fuerza, que eran lo que les diferenciaba de los odiosos conservadores, adheridos á sus viejos sistemas y encerrados en sus estrechos moldes de gobierno. Un poco de buena fé y otro poco de buena voluntad para llevar á la práctica antes que nada, esa ley de garantías, penosamente elaborada por los señores Montero Rios y Alonso Martínez, aceptada y reconocida por el partido fusionista, esperada con ansiedad por el país, que vé en ella una satisfacción á sus aspiraciones liberales.

Pero el señor Sagasta no ha querido hacer nada, ni plantear nada, como hombre convencido de que cuanto se haga por detener la marcha fatal de los sucesos es inútil. Repítase con el jefe de los antiguos constituciona-

les, y en mayor escala todavía, algo de lo que le aconteció á Cánovas en la segunda época de su mando. Aún no había cumplido los dos años de poder, y asombraba á todos que apareciera tan gastado, que no podía resistir la menor contrariedad política. Pues bien, lo mismo le acontece ahora á Sagasta: lleva once meses gobernando, y asusta su debilidad. Penosamente y temiendo que se le quede entre las manos, cuidándole con solícito afán sus enemigos los conservadores, no repuestos aun de los pasados sustos y fatigas; pero todo resulta inútil, y el Sagasta, en quien ayer fiaron los liberales, no es hoy una esperanza, no es hoy una garantía para nadie.

¿Qué significa esto? ¿Quiere decir que en tal estado de descomposición se halla el organismo gubernamental, que cuantos se acercan á él aspiran en él la muerte y se contagian? ¿Quiere decir que la debilidad no está en los gobiernos que sirven á la institución, sino en la institución misma?

Nosotros no afirmamos nada, no hacemos sino sentar hechos, cuyas consecuencias pueden deducir otros menos interesados y más imparciales: el partido liberal llega al poder con gran empuje; lleno el cerebro de ideas y la cartera rebosando de proyectos; y al llegar, su iniciativa se detiene, su actividad se paraliza, ni proyecta ni legisla; se ciñe á vivir al día aplazando para el siguiente la solución de los problemas que se le presentan, como el mal pagador que cita á sus acreedores á una hora en que ya no ha de estar en casa.

Ahora mismo, en los actuales momentos, cuando todos á una, lo mismo ministeriales que conservadores, lo mismo la oposición de los posibilistas que la intransigente de los republicanos, están pidiendo al gobierno reformas que prevean probables acontecimientos futuros ¿qué hace el señor Sagasta?

Nada.

## Correspondencia.

Albarracín 4 Noviembre de 1886.

Sr. Director de EL Eco de Teruel.

Muy señor mío y distinguido amigo: Cumpliendo la oferta que hice á V. de comunicarle todos aquellos sucesos que merezcan los honores de la publicidad, le participo lo ocurrido en el próximo pueblo de Bronchales, según de público se refiere por esta localidad.

Se trata lisa y llanamente de una batalla librada en la noche del domingo próximo pasado, y en la cual se repartieron á granel palos y cuchilladas, resultando heridos los hermanos Pedro y Marcelino Dobón, (uno de estos bastante grave) Pascual Lopez Gimenez y Pedro Gimenez Perez, cuyo matrimonio estaba concertado para el martes de la semana corriente.

Según origen autorizado, parece que la provocación partió del amante desdeñado y cuando se retiraba tranquilamente á su casa el novio auténtico, fué acometido por su rival, apareciendo sucesivamente en escena varios mozos amigos de los contendientes que con buen éxito, sin duda, llevaron á efecto su cometido como puede V. ver por el número de lesionados que menciono en el párrafo anterior. Unicas noticias que puedo anticiparle y que ampliaré tan pronto como los hechos esclarecidos, no den lugar á falsos comentarios que entorpecerian la acción del Juzgado que entiende en el asunto. Suyo afectísimo.

El corresponsal.

## AYUNTAMIENTO.

La sesión ordinaria celebrada el viernes bajo la presidencia del señor alcalde, se abrió á las seis de la tarde, dando principio con la lectura del acta de la anterior que fué aprobada.

Se acordó el pago del importe de los socorros suministrados durante el periodo de observación, á los reclutas del último reemplazo que han sido declarados útiles condicionales.

Pasaron á las comisiones respectivas, un oficio de la alcaldía de Castrolvo referente al acotamiento del monte Coscojar; y una instancia de doña Marta Estebanell pidiendo autorización para reconstruir la pared de cerramiento del solar de su propiedad, sito en la calle del Salvador.

Prévia la oportuna discusión acerca del nombramiento interino para la plaza de interventor de la administración principal de Consumos, se procedió á votación, y no habiendo obtenido mayoría ninguno de los solicitantes se acordó proceder á nueva elección en la sesión próxima.

En vista de algunas observaciones, expuestas por los señores Tarrat y Gimenez se acordaron algunas disposiciones conducentes al logro de la mas perfecta contrastación de las medidas de cereales.

A propuesta del presidente de la comisión de Obras se acordó la

adquisición de los tubos necesarios para la recomposición de la cañería de las fuentes publicas, en la parte que comprende el muro de los Arcos, la cual reconstrucción empezará la semana próxima.

Y despues de tratar algunos asuntos referentes á servicios municipales se levantó la sesión á las nueve de la noche.

## CRONICA.

El dia 3 se reunió la Diputación provincial en sesión preparatoria.

El señor gobernador que la presidió, con elocuentes frases, hizo la presentación de los diputados últimamente elegidos.

Ocupada la presidencia por la mesa de edad, se nombraron las comisiones permanentes y auxiliar de actas. Y leídos despues de una suspensión de pocos minutos, los dictámenes de ésta recaídos en las actas de algunos individuos de aquellas, quedaron sobre la mesa.

En la sesión del dia 4 se aprobaron los citados dictámenes y se dió lectura á los emitidos por la Comisión permanente que quedaron tambien sobre la mesa.

El dia 5 despues de aprobados los dictámenes anteriores se procedió á la elección de mesa dando el siguiente resultado:

Presidente, don Manuel Gomez; vicepresidente, don Bartolomé Estéban; secretarios, don Patricio Menzón y don Jaime Royo.

En la sesión celebrada ayer, se acordó que sean tres las sesiones para entender en los asuntos pendientes de resolución y que estas tengan lugar de cinco á ocho de la tarde en los primeros días hábiles.

Se procedió á la designación de los turnos para la Comisión provincial, y á la elección del vicepresidente del primer turno, resultando con mayoría de votos don Pedro Catalan Gisbert.

Hemos tenido el placer de estrechar la mano de nuestro muy querido amigo, don Valero Rivera, Ingeniero jefe de Caminos de la provincia de Almería, el cual pasará entre nosotros unos días.

Celebramos su venida y deseamos que no nos abandone tan pronto.

D. Luciano Diez y Sanz, Magistrado electo de esta Audiencia, ha sido trasladado á su instancia á la de Alicante, nombrando en su lugar á don Juan Francisco Fornés, que presta sus servicios en la de Seo de Urgel.

Por órden telégrafico se comunicó el dia 2 al señor Delegado de Hacienda de esta provincia haberse prorrogado el plazo para la adquisición de cédulas personales hasta el dia 10 del actual.

Terminado el plazo marcado se exigirá la penalidad consiguiente á los que no se hayan provisto de tan importante documento.

Nos consta que el dignísimo administrador de Contribuciones de esta provincia, don Florentin Lampaya, se halla decidido á castigar con mano fuerte á los especuladores

de oficio que ejercen el honoroso cargo de comerciantes sin pagar matrícula, defraudando á la Hacienda pública y con perjuicio de los contribuyentes que con toda oportunidad abonan sus cuotas al Erario público.

Confiamos en la entereza de aquél diligente y celoso funcionario y en sus subalternos para no dudar que en término breve han de desaparecer de la escena comercial los agiotistas de oficio que hace muchos años trafican ilícitamente.

A cada uno lo suyo.

En esta ciudad y en muchos pueblos de la provincia ha aparecido la difteria, ocasionando bastantes víctimas, principalmente en Cella donde se presentó con caracteres alarmantes desde un principio.

De desear es que no se descuiden las medidas conducentes á evitar la propagación de tan grave enfermedad, á cuyo efecto llamamos la atención del señor Gobernador y de la Junta provincial de Sanidad.

Se nos dice que en el pueblo de Monrde existe un botiquin bastante repleto de medicamentos, manejado por persona profana que es el barbero del lugar.

Como tales intrusiones son siempre graves para la salud pública y contrarias á las prescripciones de los reglamentos de Sanidad, nos permitimos llamar la atención del señor Subdelegado de Farmacia de Albarracín para que se digue cortar de raíz ese y otros abusos que se cometen en algunos pueblos de su jurisdicción.

Además nos consta que nuestro activo Gobernador civil, tomará cartas en el asunto.

La guardia civil del puesto de Monreal, ha capturado y puesto á disposición del Juez municipal á los vecinos del mismo Benito Gil, Manuel Alava, Santiago Juste, Manuel Muñoz y Silverio Cubel, como presuntos autores de la muerte cometida en la madrugada del dia 1.º del actual en la persona de Gregorio Ros Biura.

En carta que tenemos á la vista y que no podemos publicar íntegra por no disponer de espacio suficiente, se nos dan detalles sobre la perpetración del crimen ocurrido en Mosqueruela y de que nos ocupamos en el número anterior. De ello resulta, que para el hallazgo del cadáver de Joaquina Solsona, ha sido preciso practicar una serie numerosa de pesquisas que se han llevado á cabo, con actividad y celo nada comunes, por el Juez de instrucción de Mora, don Antonio Rodriguez, y por el alférez de la guardia civil de aquel puesto.

Tambien se nos dice, que además de los presuntos autores cuyos nombres hemos publicado, se hallan á disposición del Juzgado por creerse cómplice, Manuela Rielvar, suegra de la interfecta y que el marido de esta es licenciado de presidio.

Del reconocimiento pericial del cadáver resulta tener el cráneo abierto, una herida penetrante de uno á otro lado del cuello y otra en el pecho que interesa el corazón.

Cuando haya de verse esta causa en juicio oral, lo pondremos en conocimiento de nuestros lectores.

«Do algunos pueblos interesados en la construcción del ferro-carril de Calatayud á Teruel, nos escriben rogándonos que hagamos constar su sospecha acerca de si la cesión hecha por don Alejandro Morodo á favor de don Luis Urroz, será el primer obstáculo con que tropieza la obra á que hacemos referencia.

Periódicos de Teruel se expresan en igual sentido, considerando que el aludido traspaso no será el único, sino que irá seguido de otro que ya se anuncia.

Razones de prudencia nos hicieron desistir hace tiempo de la publicación de unos artículos, porque no queríamos poner óbice alguno en un asunto de tanto interés para Aragón.

Hoy todo hace presumir que el ferro-carril Calatayud-Teruel, no lleva trazas de llegar á ser lo que pudo esperarse, y esto nos autoriza para asociarnos á las manifestaciones de la prensa turolense y para, en su día, dar nuestra opinión acerca de la mayor ó menor formalidad con que se está procediendo en lo que tan de cerca atañe á la prosperidad de una comarca y á la vida del país aragonés.

Aquí ya no litigan derechos particulares, se trata del porvenir de una zona extensa, y en defensa de los intereses de la misma, habremos de ser más explícitos, cuanto mayor oscuridad veamos en el fondo de esto.»

Esto dice *La Derecha* cuyos recelos se aclararán pronto.

Las personas piadosas ven con pena la paralización que se observa en las obras que se estan practicando en la catedral, pues deducen que ha de pasar mucho tiempo antes de que vuelva el culto á la referida iglesia.

Entre los opositores á la canongía lectoral de la catedral de Madrid, figuran nuestros paisanos los señores don Joaquin Torres, canónigo chantre de la metropolitana de Granada, y don Francisco Unsain, magistral de Albarracín.

No merecen contestación seria el conjunto de ridículas necedades que consigna en su último número el periódico «La Unión.»

Excitada su bilis, trina porque la Junta provincial de Instrucción pública trata de normalizar las habilitaciones de los Maestros para que estes cobren con regularidad. Nada deja por ridiculizar el colega, sin querer comprender que él representa el papel más ridículo y que sus amenazas son vana palabrería que nadie toma en consideración.

Es lo único que sabe hacer á las mil maravillas: vociferar.

De ahí no ha pasado nunca por más que ha tenido mil ocasiones de lucirse.

El dia 3 del actual se cometió un horroroso crimen en el pueblo de Valdearenas, provincia de Guadaluajara.

Las vecinas de dicho pueblo, Victoria Avellano y Piedad Estéban, aparecieron asesinadas en la cama donde dormían. Se ignoran detalles y el tribunal entiende en tan trágico suceso.

Dice *La Derecha*:

Castelar, desdeñado como estadista, como orador y hasta como político por aquellos españoles para quienes las glorias patrias solo sirven de estorbo, está siendo en la nación francesa objeto de una entusiasta acogida.

El mundo literario, la alta banca, los hombres de gobierno, las clases sociales, todas dispensan al eminente tribuno honores que deben lisonjearnos. Hecha abstracción del color político de nuestro jefe, ante todo debemos considerar que el pueblo francés admira al ilustre hijo de España consagrado desde su juventud á las tareas dignas de su genio, cuyo fruto viene hoy á recoger, viéndose elevado á la altura en que un coro general de atentas y cariñosas alabanzas lo colocan.

Los ecos de esa acogida llegan á nosotros como elogios desnudos de parcialidad, y nos felicitamos de que un país tan ilustrado y tan republicano sea el que reconoce á estas fechas el prestigio del gran pensador y sus dotes de talento universal.

La prensa extranjera dedica parte preferente al viaje del señor Cartelar, y se ha llegado á proyectar en presencia del célebre español una trascendental aproximación entre las naciones latinas y las repúblicas sud-americanas, que habría de realizarse bajo los auspicios de tan insigne figura contemporánea.

En París ha sido un acontecimiento la llegada de Castelar y un acontecimiento que dejará huellas de fraternal recuerdo entre dos naciones igualmente dignas de un porvenir venturoso.

Los que contra Castelar han esgrimido la censura y se han ensañado contra él en escritos apasionados y venenosos, pueden tener hoy la inmensa dicha de verlo festejado por Francia, país republicano y nación grande, que en el camino de la civilización es quien ha dado siempre el primer paso.

La *Gaceta* del día 26, comunica la noticia que el día 18 del actual, reanudarán sus tareas las Cortes; faltan por lo tanto pocos días para que el país sepa algo más de lo que tristemente aconteció la fecha del día 19 de Setiembre último.

Es más que probable, seguro que la lucha será reñida y empeñada y fácil que se oigan cosas muy nuevas. Hay empeño y probabilidades que gracias al Sr. Alonso Martínez mas que al señor Sagasta, se hable poco de los hechos del 19 de Setiembre último, pero tememos que no se enrede algo la discusión. Lo más claro que se presenta y no cabe dudar, es que el Gobierno reciba algún disgusto de sus propios y hoy descontentos, y ello lo prueba el rumor de la formación de un tercer partido y mas el voto

de confianza que solicita el señor Sagasta. No sería nada nuevo que el gobierno hiciera algún esfuerzo supremo y repartiera algún turrón poniéndolo en boca de los descontentos antes del día 18, pero no obstante, cierto es, que empieza la Pasión para el Gabinete Alonso-Sagasta.

Ya parece que está terminada en altas esferas la combinación de gobernadores civiles que alcanza á las siguientes provincias: Sevilla, Valencia, Cádiz, Burgos, Valladolid, León, Córdoba, Santander, Coruña, Alicante y Lugo.

Será posible que después venga otra combinación como resultado de negativas que habrá en algunos de los nombrados.

El ministro de la Guerra prepara algunas reformas en el cuerpo de Sanidad militar, en virtud de las cuales se elevarán á 10 el número de Inspectores de segunda clase; se aumentarán los subinspectores de primera y segunda y los médicos mayores.

Los diputados autonomistas señores Castro y Figueroa han corrido serio peligro de muerte en un tumulto provocado en un «meeting» celebrado en Cienfuegos por los partidarios de la unión constitucional.

*El Liberal* combate irónicamente la formación del tercer partido monárquico.

Los republicanos lamentan que el general Lopez Dominguez sea juguete de Romero Robledo.

El señor Romero Robledo ha declarado que la vuelta de los conservadores sería la señal de grandes convulsiones políticas. Añade que el general Lopez Dominguez es quien reúne más condiciones que ningún otro monárquico para desarmar á los revolucionarios.

El señor Silvela ha dicho que «el tercer partido se reduce á una cuestión de higiene», cuya frase ha sido muy celebrada en algunos círculos políticos.

M. Pasteur ha dirigido á la Academia de ciencias una comunicación dando cuenta de los resultados obtenidos con su tratamiento de la rabia, y de las modificaciones que ha introducido en su método.

Hasta el 31 de Octubre de 1886, dice la comunicación, han sido tratadas por el método Pasteur, 2490 personas. Al principio todos los enfermos fueron tratados de un modo uniforme, á pesar de las diferencias de edad, sexo, fecha de la incubación, etc.

Han sido tratados: 80 ingleses, 52 austro-húngaros, 57 belgas, 107 españoles, 165 italianos, 191 rusos, 2 suizos, 9 alemanes y 1.726 franceses y argelinos.

De los 1.726 franco-argelinos, solo 10 han muerto, y de estos 10 el mayor número eran niños mordidos en la cabeza; además dos enfermos fueron sometidos tarde á tratamiento: uno á los treinta y seis y otro á los cuarenta y tres días de incubación. El término medio de fracasos es de uno por cada 170.

Si se consideran los casos de

muerte entre las personas mordidas y no vacunadas, resulta que en los hospitales de París, donde se puede conocer exactamente el número de defunciones, morían por término medio 12 enfermos de rabia cada año, en los seis últimos. Desde hace un año que se aplica el método Pasteur, han muerto en aquellos hospitales solo dos personas mordidas, y ninguna de las dos estaba vacunada.

La muerte de tres rusos al principio de la aplicación del tratamiento, desconcertó algo á Pasteur, pero se perfeccionó el método y se resolvió tratar á los demás rusos con médulas más frescas y con inyecciones más frecuentes. Esta modificación bastó para conseguir éxito en el tratamiento de los rusos y de las personas gravemente mordidas.

La formación de un tercer partido bajo la base Lopez Dominguez, Romero Robledo y Becerra es comentada de mil maneras por la prensa de Madrid y provincias.

A nosotros nos parece tan difícil la empresa que dudamos pueda llevarse á cabo, puesto que los elementos tan heterogéneos que han de formarlos no es fácil abduquen de antiguos ideales que darían al traste con todo antes de formular un programa de gobierno.

En esto entra por mucho la ambición y el despecho.

Lopez Dominguez ni se arrepiente ni se enmienda.

El 21 de Octubre estaba á punto de celebrarse en Chicago el matrimonio de la señorita Minnie T. Roesch con el joven Julius Lefer. Los novios ocupaban una buena posición social y eran muy conocidos y estimados.

Todo estaba preparado en casa de los padres de la novia: música, convidados, padrinos y hasta el ministro del Señor que había de atar el dulce nudo. Como tardase el novio más de lo regular un amigo fué á su casa y hallándola cerrada penetró con el auxilio de la policía.

En su habitación, vestido con un traje de bodas, tendido sobre la cama y muerto de un tiro en la frente se halló al esperado novio. En su mano tenía un papel donde decía que se mataba porque le faltaba valor para casarse.

La novia, al recibir la noticia, se desmayó; los convidados se desbandaron, el sacerdote se retiró santiguándose y los músicos se fueron con la música á otra parte.

En Barcelona se considera como un hecho la fusión de las Compañías de ferro-carriles de Francia y los directos. Parece que, según el contrato firmado por las gerencias, cada acción de 1.000 pesetas de los directos se canjeará por una de 500 francos de Francia, solo que éstas se darán sin el próximo cupón.

En Játiva ocurrió el Sábado último un percance que pudo tener fatales consecuencias. Es el caso que estaban volteando todas las campanas de la torre de Santa María. Al pie de la torre hay una casa que habita un sastre, y en el momento que toda la familia estaba comiendo, les sorprendió un golpe extrepitoso. Averiguada la causa, resultó ser que se había desprendido el badajo de lacam-

pana llamada el Jesús, destrozando el tejado y algunos pisos.

## REVISTA COMERCIAL.

### Precios del día.

TRIGOS.—*Chamorra superior*, á 33 3/4 reales fanega.  
 Id. id. ordinaria, 30 á 31..  
 Idem *Jeja*, de 28 á 29.  
 Idem *Candeal*, de 29 á 30.  
 Idem *Royo*, de 27 á 28.  
 Idem *Morcachó*, de 21 á 24.  
 Idem *Centeno*, 19. á 19 y 1/2  
 Idem *Cebada*, á 18.  
 Idem *Avena* de 14 á 15.  
 HARINAS, de 1.ª á 55 pesetas saco de 92 kilos.  
 Idem de 2.ª á 33 id. id.  
 Idem de 3.ª á 21 id. de 80 kilos.  
 Idem de 4.ª á 15.75 id. de 70 id.  
 Idem entera, marca B. á 55 pesetas de 92 kilos.  
 Idem id. id. T. E. á 31 id id.  
 Idem para el consumo al pormenor. á 5.25 á 5.50 pesetas arroba.  
 DESPOJOS.—*Cabezueta*, á 9.75 pesetas  
 Idem *Menudillo*, á 8.25. Saco de 1, y  
 Idem *Salvado*, á 6.75. 1/2 fanegas  
 Idem *Tástará*, á 5.25. ó sean los  
 32.10 kilos.  
 CARNES, de *Carnero*, 1.49 pesetas kilo  
 Idem de *ovejuna*, á 1 peseta 35 céntimos id.  
 TOCINO AÑEJO, á 5 pesetas id.  
 Idem Fresco á 1.80  
 PATATAS, á 3 y 1/2 rs. arroba.  
 JUDÍAS blancas, de 14 á 15 id. id.  
 CAÑAMONES.—De 18 á 19 rs. fanega.  
 BACALAO, de 37 á 38.  
 ACEITE, 54 á 56 id. id.  
 JABÓN, á 52 id. id.

Imp. de Dionisio Zarzoso.

## AL PÚBLICO.

El viaje más rápido de Teruel á Zaragoza se hace los Miércoles y Sábados en los coches de la Empresa Lozano y compañía que salen de la Fonda de Fortea á las seis de la mañana y llegan á Calatayud á las ocho de la noche y enlazando con el Tren Expres, llegan á Zaragoza á las once y media de la misma.

Del servicio no se hace mención porque arto sabe el público que es inmejorable.

**SE VENDE** la casa n.º 16 de la calle del Salvador.

Referencias en el comercio de don Joaquin Pou.

### BUENA OCASIÓN

En punto céntrico, se alquila una habitación propia para despacho ó bufete.

En esta Administración informarán.

**SE VENDE** la casa señalada con el número 31 de la calle de San Juan.

Darán pormenores de su venta en la Administración de este periódico.

# ANUNCIOS.



**JUAN MIGUEL**

E HIJOS

Relojería y Platería.

Teruel—4 Tozal 4—Teruel.

Venta á plazos mensuales y semanales de toda clase de relojes y objetos de Platería.

Relojes de pared para jornaleros y casas de campo desde 80 reales en adelante, con su correspondiente despertador que tan útil es para los que necesitan levantarse á horas determinadas.

Relojes de pared para habitaciones, tiendas y despachos.

Despertadores de sobre-mesa, surtido en clases y caprichosas formas á precios reducidísimos.

Relojes de bolsillo de todas clases desde 100 reales en adelante.

Cadenas de luto y níquel y otras á precios sumamente baratos.

Nos encargamos de hacer con el esmero y equidad que tenemos acreditado, cuantas composuras se nos presenten y que serán garantizadas por un año, así como también serán garantizadas la buena marcha de nuestros relojes, de cualquier clase y de cualquier precio que sean.

No olvidarse de la casa de Juan Miguel é hijos.

**4 TOZAL 4.**

## CENTRO DE COMPRAS

de antigüedades y objetos de arte de

MARIANO SANTAMERA.

Primera casa Española, matriculada en todo Aragón y Navarra, calle de D. JAIME 1.º, (antes San Gil) n.º 49 principal, Zaragoza.

Compra con especialidad bordados, lapices, sayas y cubiertas de seda, con flores, cuadros, cacharros, armas de hierro, monedas, arquimesas, currucochas, esmaltes, objetos de oro, plata y bronce con arte, abanicos y encajes blancos finos.

Pagos al contado.

Se reciben avisos detallados por el correo. No venden objeto alguno sin antes consultar á este Centro que es el único que está en relaciones directas con Madrid, Londres y París.

No tomamos nada del Culto ni Corporaciones sin las debidas autorizaciones.

Aquí se paga el valor Real de cuantos objetos convengan.

No confundir esta casa con los ambulantes que se dicen Franceses ó Italianos y van por los pueblos abusando y sorprendiendo la buena fé de los poseedores de objetos antiguos, para luego venir á este Centro á venderlos con pingües ganancias.

8—8

## RELOJERIA

DE

Jaime Fernandez

10 MERCADO 10

En este antiguo y acreditado establecimiento continúa la venta á plazos semanales y mensuales de la inmensa variedad de relojes de pared, sobremesa y bolsillo.

Relojes para despachos, habitaciones, comedores y casas de campo; como son: Reguladores de Viena, Cuadros de París, estilo del Renacimiento, de Morez, alemanes, sobremesa y rústicos con *cucut*.

Despertadores con péndulo, escape de áncora, escape de cilindro, figuras automáticas, escribanías con reloj, despertador y calendario.

Relojes de bolsillo en oro, plaqué, plata, níquel, acero y metal blancos de salto, impermeables, cuerda perpétua, despertadores y esfera fosforescente.

En relojes de pared los tengo desde 60 reales con despertador, hora, y medias y en los de bolsillo desde 70 reales.

Cadenas en oro, plata, níquel, doublé y metal blanco.

Se hacen toda clase de composuras, con la perfección y economía que tengo acreditadas en los catorce años que llevo establecido.

Todo á precio fijo verdad y con garantía.

No equivocar la casa de Jaime Fernandez.

10 MERCADO 10.

## BONET Y MAORAD HERMANOS.

Compras y ventas en comisión.

Este establecimiento cuenta con varias representaciones de acreditadas fábricas y almacenes, en los géneros siguientes:

Calzado de todas clases, abanicos, licores, mantas, fajas, ornamentos para el servicio del culto divino, sedería, pañería, paquetería, azúcares, cacao, canelas, y demás géneros del país y extranjeros.

DEPOSITO de bacalao, judías, arroces, espartos, serones, tubos, perchas, palancaneros, borras para colchones y un magnífico surtido en camas de hierro, sin competencia en sus precios.

29—Democracia.—29

SE VENDEN una heredad de superficie, regadío, situada en la partida del Ojuelo. Otra de una fanega y dos cuartillas, también de regadío, en la partida de los Becerriles.

Los pormenores en la imprenta de este periódico.

## BARATO VERDAD.

- Por— 6 Pesetas —Seis camisetas de abrigo.
  - Por— 9 Idem —Seis pares de calzoncillos.
  - Por— 4 Idem —Chalecos de lana para hombre.
  - Por— 3 Idem —Chalecos de lana para señora.
  - Por— 8 Idem —Dos Camisas con vistas de hilo.
  - Por— 6 Idem —Corte de pantalón de castor.
  - Por— 8 Idem —Corte de cazadora de castor.
  - Por— 35 Idem —Corte de paño fino para capa.
  - Por— 6 Idem —Corte de tela para colchón.
  - Por— 12 Idem —Dos Sábanas de hilo sin costura.
  - Por— 5 Idem —Mantas crecidas para cama.
  - Por— 5 Idem —Una pieza percal blanco.
  - Por— 2 Idem —Un corsé con buenas ballenas.
- Paños azules para manto de colegial.  
Franelas, Pañetes, y Tartanes, para trages y abrigos de señora.  
Mantenería, chales, y toquillas de última moda, muchos más artículos para la próxima estación de invierno.

Comercio de Bernardo Sanz,

23.—CALLE NUEVA—23.

—3

## MAQUINAS PARA COSER

La Compañía Fabril

SINGER.

GARANTÍA POSITIVA,  
ENSEÑANZA GRATIS  
Á DOMICILIO  
Y SIN LÍMITE ALGUNO.



2'50

Pesetas semanales,  
sin aumento  
NI ADELANTO ALGUNO

CUALQUIER MODELO DE NUESTRAS MAQUINAS

Unica casa en Teruel,

18—SALVADOR—18

HILOS DE ALGODON, SEDAS,  
AGUJAS, ACEITES  
Y PIEZAS SUELTAS  
SINGER.  
MARCA DE

para toda clase de costura

DIFERENTES ACCESORIOS

GRAN REBAJA AL CONTADO